

УДК 581.5; 581.6; 631.4

**ПЁТР ДМИТРИЕВИЧ ГУНИН –
ВЫДАЮЩИЙСЯ ПУСТЫНОВЕД И ИССЛЕДОВАТЕЛЬ
АРИДНЫХ ЭКОСИСТЕМ АЗИИ
(07.07.1942 – 25.05.2019)**

© 2019 г. С.Н. Бажа*, Н.И. Дорофеюк*, В.Р. Дедков**, Е.В. Данжалова*, Ю.И. Дробышев*

**Институт проблем экологии и эволюции им. А.Н. Северцова РАН
Россия, 119071, г. Москва, Ленинский просп., д. 33. E-mail: tonexr@mail.ru*

***Балтийский федеральный университет им. И. Канта
Россия, 236016, г. Калининград, ул. А. Невского, д. 14. E-mail: VDedkov@kantiana.ru*

Поступила в редакцию 10.06.2019. После доработки 10.06.2019. Принята к публикации 13.06.2019.

П.Д. Гунин (07.07.1942 – 25.05.2019) – известный и признанный в России и за рубежом специалист в области экологии и функционирования аридных ландшафтов и пустынных экосистем. Результаты его исследований опубликованы в более чем 420 научных работах, включая 15 книг, из которых 4 изданы за рубежом на английском языке. Он разработал новое научное направление – диагностику природных процессов опустынивания аридных экосистем на основе исследования потоков тепла, влаги, водорастворимых солей и миграции элементарных почвенных частиц в пограничном слое почвенного и растительного покрова. За научные достижения П.Д. Гунин был удостоен государственных и ведомственных наград России: Диплома и Почетной грамоты Русского Географического общества (1996, 2000) и «Золотой медали имени Н.М. Пржевальского» (2014), Диплома и премии Президиума РАН и Благотворительного фонда имени В.Е. Соколова (2011), звания «Заслуженный деятель науки Российской Федерации» (2014).

Ключевые слова: аридные экосистемы, пустыни Азии, картографирование биоценозов, опустынивание ландшафтов, засоленные почвы, солончаковая растительность, пустынная и степная растительность.

DOI: 10.24411/2542-2006-2019-10037

**PYOTR DMITRIYEVICH GUNIN –
EMINENT RESEARCHER OF DESERTS AND ARID ECOSYSTEMS OF ASIA
(07.07.1942 – 25.05.2019)**

© 2019. S.N. Bazha*, N.I. Dorofeyuk*, V.R. Dedkov**, E.V. Danzhalova*, Yu.I. Drobyshev*

**A.N. Severtsov Institute of Ecology and Evolution of the Russian Academy of Sciences
Russia, 119071, Moscow, Leninsky Av., 33. E-mail: monexp@mail.ru*

***I. Kant Baltic Federal University
Russia, 236016, Kaliningrad, A. Nevskogo Str., 14. E-mail: VDedkov@kantiana.ru*

Received 10.06.2019. After revision 10.06.2019. Accepted 13.06.2019.

P.D. Gunin (07.07.1942 – 25.05.2019) was an eminent scholar, recognized in Russia and foreign countries specialist in ecology, arid landscapes and desert ecosystems functioning. The results of his researches were published in more than 420 scientific works, including 15 books, 4 of which were published abroad, in English language. He developed a new scientific field, called diagnostics of natural processes of arid ecosystems desertification on the basis of studies of heat flows, humidity, water-soluble salts and migration of elementary soil particles through the conterminal layer of soil and vegetation cover. For his scientific achievements P.D. Gunin was honoured with many state and academic awards of Russia: Diploma and Certificate of Honor of the Russian Geographical Society (1996, 2000), Golden Medal of N.M. Przhevalsky (2014), Diploma and Award of the Russian Academy of Sciences Presidium and Charity Fund of V.E. Sokolov (2011), title of Honoured Science Worker of Russian Federation (2014).

Keywords: arid ecosystems, deserts of Asia, biocentric mapping, landscape desertification, saline soils, saline vegetation, desert and steppe vegetation.

DOI: 10.24411/2542-2006-2019-10037